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新三届：
梦想、激情与责任感

李大西：我的价值就是一台 0 . 1 匹马力内燃机？

1977 年高考的恢复影响了一千
多万青年的命运。我也是其中一位。

1966 年我在华南师院附中跳级
到高三，准备参加高考。可惜离高考
仅差半个月时间，就发生了“文化大
革命”，高考取消了。我失去了参加
高考的机会，1968 年下乡到老家普
宁。在高中时，我就自学了大学物理
系的课程，高考的志愿只有一个，就
是北大物理系。当年下乡的口号是

“扎根农村一辈子”，这对我的冲击
之大，后辈可能是难以理解的。不
过，我并没有放弃，下乡前，组织了
几位志同道合的同学，成立了一个
自学小组，决心在下乡后继续自学，
工作之余进行研究。我们的梦想，就
是将来能在高能物理界异军突起，
震惊世界。

下乡后的第一个考验
就是秋收大忙。虽然以

前我们也下乡支
农，搞过秋

收 ，

但真正做一个农民之后，感受到的
劳动强度之大，那可真叫刻骨铭心。
割完一天的稻子回到家里，我才发
现，上厕所我竟然无法蹲下来，只好
半站着大便。不过回到我的小屋后，
我还是在煤油灯下，继续念理论物
理教程。我相信，国家总有一天会需
要科学家的。我是扛过来了，但是，
我们自学小组的很多朋友就没有那
么幸运。有的同学退出了，有身体的
问题，环境的压力，思想的改变。有
时，当我头顶烈日，满头大汗使劲地
踩着人力打禾机时，想到逝去的时
光和朋友，不由得悲从中来：难道我
李大西的价值就是一台 0 .1 匹马力
的内燃机？内燃机还不需要像我这
样要吃饭、穿衣呢！分不清咸咸的究
竟是汗珠还是泪珠了。

1978 年的全国研究生招生考
试是停止 12 年后的第一次，意义
非常重大。不过，荒废多年之后，很
多考生的成绩都惨不忍睹。在全部
考生中，我的英文考试成绩还算是
最好之一，被选派为教育部公费出
国的研究生。1979 年李政道教授

来中国招收物理研究生时，
我取得了全国第二

名，被当时美
国哥伦比亚
大学、耶鲁
大学和纽约
市立大学
全额奖学

金录取。于是我 1980 年就去了美国
攻读物理学博士学位。

时间过得飞快，转眼恢复高考
到现在 40 年了。时代对我们这一
代人寄予了很大的希望，我们自己
也怀揣梦想。现在回头来看，为什
么我们这代人出不了什么大师呢？
这是值得我们好好思考的。我认为
有个非常大的理由，我们被“文化
大革命”耽误了 10 年，人生最好的
这段时间给耽误了。虽然我们很有
决心，也不容易被打倒，但很多东
西不是很容易挽回的。我当年中学
的一些同学很有才华，但经过 10
年再考上大学以后，发现才气已经
褪去了。我到美国第一年就在世界
顶级物理期刊上发表了论文，这对
美国人来说也是不简单的，但后来
却没有比较有影响力的结果。我认
为有两个原因，一是和当时发病有
关系，我到美国第二年就不幸发现
得了听神经瘤。不过，我认为，出不
了大师更重要的原因和教育体制有
关系。中国的教育体制不太有利于
创新能力的发展。1977 年的高考对
我们人生有很大的影响，但那个高
考只不过是把旧的考试制度又拿回
来了而已，这 40 年来我们却没有很
大的实质性进步。我认为中国高等
教育好的地方仅仅是达到了普及，
但是在培养精英方面还有所欠缺，
这个欠缺和高考制度有关系。中国
应该推行教育的多样性。在我们一
生中，应该对国家，也许对下一代能
做点力所能及的事情，特别是在教
育上。我愿意为此努力。

（摘选自《那三届》）

“新三届”特指 1977、1978、1979 年恢复高考后的那三届大学生，
由于其特殊性，经常被贴上“幸运”“独特”“特殊”“成功”“不可复制”等
标签。《那三届》一书汇集了 38 位“那三届”学人的集体追忆与纪念，总
结人生发展的经验和体会，为新时代贡献自己的智慧。

【新书摘】

【人生书单】

□刘笑丛

远方就在脚下

步入高三，生活紧凑而充实。尽管如
此，我也想仔细写下那本对我影响颇深的
书———《草房子》。

若说第一次与《草房子》相遇，还要回
到小学三四年级。母亲买了许多书给我，
其中就有《草房子》。我把其他书看遍了，
唯独没有动这一本。其实也不是没看，只
是翻开几页后一直是油麻地的景象，没有
什么共鸣感，就搁置了。语文老师和当老
师的姨妈都强烈推荐这本书让我看，因为
表姐看过《草房子》后迷上了曹文轩的作
品，姨妈也觉得曹文轩写儿童文学很有深
度。可我充耳不闻，把《草房子》置于书柜
中。直到上了五年级，语文老师要求我们
必须读这本书，于是我才不情愿地将它拿
出来读。而这一读，便一发而不可收。

我喜欢油麻地带给人的一份乡野之
中的舒适感，更喜欢那片土地上朴实纯真
的生活和善良单纯的人，这总能让我想起
自己无忧无虑的童年时光。我会因秃鹤的
帽子被挂到旗杆上而为他着急，会因纸月
被人欺负捉弄而替她伤心，会因杜小康红
门之变而为他惋惜……那时的我总能被
情节所吸引打动，成为其中的一员，与他
们一同享受快乐，一同感受难过，一同和
桑桑一样告别油麻地步入初中。

进入初中的我好似闯入了一个更广
阔的世界，我阅读了更多的书籍，接触到
更多题材、形式、内容的书籍，《草房子》又
被我“束之高阁”了。初三那年，曹文轩先
生到我们学校演讲，我又将它找出来重读
了一遍。再读这本书，我体会到的是一种
美，就像曹先生自己所说的那样。同样，我
也理解了长大。长大是一次蜕变，总会给
人带来惊喜，长大也是一次沉沦，总会让

人失去些什
么。就如细马
失去了邱二
爷 ，他 长 大
了；杜小康失
去了红门，他
长大了；桑桑
告别油麻地，
他长大了。而
我亦如他们
一样，告别我
绚丽多姿的
初中生活，我
长大了。

高中的
日子确实每

天像上前线“打仗”一样，“乒乒乓乓”裹挟
着我向前进，不再有大把闲暇时光沉浸在
读书中了。高中课本中有篇文章叫“孤独
之旅”，选自《草房子》中的“红门（二）”。我
也借此机会，重新读了一遍《草房子》。以
一个高中生的身份再读，心中怅然又豁
达。若说初中时读，理解了长大，那高中则
是理解了孤独，学会了成长。杜小康从一
个富裕家庭到一贫如洗，仿佛一夜之间，
而无论怎样拒绝接受生活的变故，他总需
要去面对，面对生活的失意，面对同窗怜
悯或是得意的异样眼光，他所能做的也只
有接受，只能一个人在苦难的命运中学会
坚强，学会在失意的境遇中不放弃。当他
放下颜面，在校门口摆摊子做买卖时，他
真正长大了，他已无所畏惧。

前两天，同宿舍的舍友感慨自己和父
母的距离越来越远了。的确，我也渐渐学
会独处，学会自己去承受，学会自己面对
困难与压力。我知道，有一天我也必将远
行，必将离开父母羽翼下的保护学会飞
翔。而看到陆鹤，则让我眼眶湿润。当他摘
下帽子正视自己的秃头，我很感动，更佩
服他的勇气。这让我想起《无问西东》中的
片头“致每一个珍贵的你”，我觉得陆鹤的
可爱之处便是鼓起勇气面对真正的自己。
或许《草房子》的美就在于此，无论多么平
凡的人，都怀有心中的美好。我想，这也是
这本书给予我的启示。

而我，更像是桑桑，我与他同样有着无
忧无虑的童年，也与他同样有着各种成长
的烦恼，但我们都需要向前走。桑桑会离开
油麻地，我亦会向远方走去，去追寻自己的
未来。我知道，我的远方，就在我的脚下。

李大西，1978 年考取中山大学物理专业研究生，1979 年参加李政道教授主持的美国物理研究生入学考试，被美
国哥伦比亚大学、耶鲁大学等校录取。现任美国国际华人科技工商协会主席，美国哥伦比亚国际大学校长。

童世骏：“爱劳动”还是“爱科学”

我是 77 级年龄比较小的，上大
学的时候基本相当于应届生。进校
门的时候我已经有三年在国营农场
工作的经验，甚至还有以工人理论
学习小组成员身份在电台、电视台
做哲学讲座的经历。

我们这代人的共同特点可以
用这样三句话来概括：知足、感恩
又不满现状，不满现状又乐观向
上，乐观向上又有怀旧思想。这个
特点大概与我们对劳动、科学的理
解有关，我们从小就被教育既要爱
劳动又要爱科学，后来又被教育爱
劳动比爱科学更重要。但什么是劳
动呢？有时我们被告知，劳动是教
育人的；有时我们又被提醒，劳动
是惩罚人的。我们多数都有到工厂
尤其是农村“接受再教育”的经历。
那时的我们，虽然“知识青年”的身
份要求我们能对作为教育的劳动
与作为惩罚的劳动做出理性区分，
但高强度劳动的体验以及“干校”
等建制的性质，却使我们不仅对科
学，而且对劳动，也越来越迷惑不
解。高考恢复，让我们走出了这种
迷惑，或者说，一下子让我们不用
再思考要不要继续“爱劳动”，而齐

刷刷都转向了“爱科学”。
40 年后，当我们回顾自己成长

经历的时候，当我们反思当代社会
现象的时候，当我们在为发扬创新
精神和工匠精神大声疾呼的时候，
实际也可以说为创新精神和工匠
精神普遍匮乏而痛心疾首的时候
才意识到，不管劳动到底是教育人
还是惩罚人的，忽视劳动的教育一
定是非常糟糕的教育，鄙视劳动一
定会受到严厉的惩罚。我们意识
到，科学事业的核心内涵是创造，
只有把科学当作改变世界的劳动，
而不仅仅是解释世界的思辨，我们
才算真正理解了科学，换句话说，
只有我们同时是爱劳动的才算真
正爱科学。

在我看来，我们这一代人对于
人生到底什么是成功有着独特的
理解。首先，衡量成功的不应该是
现在所处的高度，而是与过去相比
现在所达到的高度。对一个国家来
说，“发展是硬道理”；对一个人来
说，成长是硬道理。与此类似的是，
不同类型的高校有不同的“好大
学”的标准，不同类型的教育也有
不同的“让人民满意”的标准。这些

标准不管有多少差别，有一条却是
共同的：真正意义上的“好大学”，
首先是那种正在不断变得更好的
大学；真正意义上的“让人民满意
的教育”，其首要体现应该是人民
不愿意抛弃今天的教育而回到昨
天的教育。

第二，衡量成功的不应该是看
你拥有多少东西，而是看你如何拥
有这些东西。坐享其成而不是奋斗
有成，算不上是成功；不劳而获的
东西再多，不择手段得到的东西再
多，伤天害理换来的东西再多都是
人生的败笔或者人生的绝路。

第三，衡量成功的不仅仅是物
质方面的生活，至少是社会生活和
精神生活方面的幸福，物质生活上
的身体健康、消费宽裕当然重要，
但社会生活中的与人为善、社会尊
重以及精神生活方面的心安理得、
光明磊落同样重要甚至更加重要。
对于走出贫困进入小康社会的中
国人来说，对成功有这样多方面全
面的理解。我们这代人如果不辜负
所具有的经历，不辜负曾经的奋
斗，应该对成功是有这样一种理解
的。

童世骏，1978 年入华东师大学习，1984 年留校任教，1994 年获挪威卑尔根大学博士学位。现任华东师范大
学党委书记、哲学系教授。
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恢复高考后第一批进入清华大学的

学生在听课。（资料图）
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